

Generación de excedentes como resultado de la organización social comunitaria que incide en la justicia ambiental y social.

La economía ecológica radical (EER) estudia las interacciones entre sociedades y naturaleza, cuyo objetivo fundamental es destacar aquellas relaciones equilibradas, para lo cual integra diversos análisis teórico-prácticos. Estos análisis están cargados de perspectivas éticas e históricas, cuya base es el conocimiento multidisciplinario, el cual se integra de conocimiento científico y las prácticas de vida de las comunidades con las cuales se trabaja con la finalidad de hacer ciencia hecha por la gente (Barkin, 2022b). Esta disciplina reconoce la heterogeneidad de las sociedades de trabajadores, de campesinos e indígenas que tienen un apego al territorio, al que se pertenece, del que se depende y al que se tiene el deber de cuidar.

Cabe precisar que bajo la lupa de EER la generación y disposición de excedentes está directamente relacionada con la forma en que se organizan los sujetos comunitarios, por lo cual es de suma importancia definir qué se entiende por excedentes en este marco analítico. Por excedentes se entiende todos los beneficios que contribuyan al fortalecimiento de las sociedades, que coadyuven al bienestar social y a la restauración o conservación de los territorios, sean monetarios, no monetarios, tangibles o intangibles. La base de su generación es la estructura social que se encuentra inmersa en las cosmovisiones de dichas sociedades, donde existe un profundo respeto por la naturaleza y principios sociales de solidaridad y reciprocidad, con las cuales se genera redistribuciones de los insumos necesarios para la continuación de la vida. Es a través de la organización social del trabajo encaminado al bien común, que esfuerzos individuales o familiares se ven expresados en el mejoramiento de la calidad de vida de toda la comunidad.

**Palabras clave:** economía ecológica radical, organización social comunitaria, generación de excedentes.

## Referencias

Barkin, D., 2022a. El Ethos Comunitario en una era de Crisis Ecológica. Minga, Año 5, Número 7. Bolivia.

Barkin, D., 2022b. ¿Por qué Economía Ecológica Radical? Revista Iberoamericana de Economía Ecológica Vol. 35, N° 3: 1-20.

Fuente, C. M. E., 2019. Governance from below and environmental justice: Community water management from the perspective of social metabolism. Ecological Economics, Volume 160, June: 52-61.

Pérez, R. A. T. V., Armenta, W, Barkin, D., 2023. Configuraciones Sociometabólicas: Comunidades Forestales en México. Revista Iberoamericana de Economía Ecológica, Vol. 35, N°3: 72-87.

Ramírez, A. K., Méndez, G. E., Fuente, C. M., 2023. Reconfiguración sociometabólica del agua: tensiones, actores y estrategias colectivas hacia la justicia socio ambiental en el Istmo de Tehuantepec, Oaxaca, México. Revista de Ciencias Sociales, 10 (2): 1-28.

Wuendy Armenta

Proyecto Pronaces: InnovaSociales UAM Xochimilco

asuetarmenta@hotmail.com